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...Долго пришлось его уговари-
вать согласиться на эту беседу. 
Не любит он о себе рассказы-
вать. Никогда не давал интер-
вью, не разрешал писать о себе.

Всегда считал, что выполняет 
обыкновенную работу, делает свое 
дело, не больше. Однако этот необык-
новенный человек - Лазарь Петро-
вич Авластимов - прожил сложную 
и почетную жизнь. Завоевал любовь 
и уважение не одной тысячи людей. 
И сейчас находится на заслуженном 
отдыхе.

- Лазарь Петрович, около соро-
ка лет жизни вы отдали Сумгайыту. 
Прошли путь от рядового аппарат-
чика до главного инженера крупно-
го предприятия - Производствен-
ного объединения «Сумгайытхим-
пром». Скажите, пожалуйста, как 
вы попали в этот город? Помните 
ли день приезда? Ваши воспоми-
нания о тех временах...

- Впервые я приехал в Сумгайыт 
в 1957 году погостить у двоюродного 
брата. Тогда молодой, поистине ин-
тернациональный город мне очень 
понравился. Жизнь в нем кипела. Сам 
город напоминал большую ударную 
стройку. Высокими темпами возво-
дились жилые дома, предприятия хи-
мии, металлургии, объекты соцкульт-
быта. В то время у него было еще одно 
название - Комсомольск-на-Каспии. 

Этот город всех принимал ра-
душно. Никто себя здесь чужаком 
не чувствовал. Поэтому, когда в 1959 
году брат предложил мне переехать 
в Сумгайыт, я не раздумывая согла-
сился. И с того дня - 31 марта 1959 
года - не один десяток лет своей жиз-
ни я связал с этим городом.

Меня приняли на работу аппа-
ратчиком распределения хлора в цех 
№3 химического завода (тогда он на-
зывался предприятие п/я №240).

Через год я собрался в армию. Нас 
готовили служить на подводных лод-
ках. Тогда же мне и еще двоим сотруд-
никам предложили поехать на уче-
бу. И я поступил в Новочеркасский 
политехнический институт, который 
окончил в 1965 году по специально-
сти «технология электрохимической 
промышленности». После учебы вер-
нулся на завод и проработал там по 
1996 год.

- Вы сами родом из Армении, по 
логике тут вам должно было быть 
лучше, чем в других республиках. 
Интересно, чем же еще Сумгайыт 
вас привязал к себе?

- Вы знаете, за эти годы я по-
знал одно: такого народа, как жите-
ли Сумгайыта, нет нигде, и мне ка-
жется, быть не может. В этом городе 
живет очень сплоченный, дружелюб-
ный, готовый в любую минуту прий-
ти на помощь и по-настоящему тру-
долюбивый народ. Представьте себе, 
при Советском Союзе здесь каждая 
восьмая семья была интернацио-
нальной. По религиозному, нацио-
нальному признакам не то что ни-
кого не преследовали, даже намека 

на это не было, а русский язык про-
пагандировался наравне с родным 
языком. Иначе как бы я, восемнад-
цатилетний юноша нетитульной на-
циональности, в чужом городе, в чу-
жой республике, пусть это и была еди-
ная страна, не имея никаких родных 
и знакомых, кроме работающего на 
заводе двоюродного брата, прошел 
путь от рабочего до главного инженера 
объединения союзного подчинения. 
И повсюду чувствовал доброе и ис-
креннее отношение к себе. На фоне 
всего этого национальная политика 
в Армении мне казалась дикой и из-
вращенной. Естественно, смириться 
с этим я не смог.

- Тогда почему же вы все-таки 
уехали из Азербайджана?

- Вы знаете, это было очень не-
простое, я бы сказал, тяжело давше-
еся мне решение. День отъезда был 
самым печальным днем в моей жиз-
ни. Не знаю, было это случайным или 
нет, но по иронии судьбы в тот день, 
14 июля 1996 года, я получил теле-
грамму о смерти брата и шурина... Но 
я благодарен своим друзьям, товари-
щам по работе, которые всячески под-
держали нашу семью. Из Сумгайыта 
до границы с Россией нас провожа-
ли, на каждой остановке устраивая 
импровизированное прощальное за-
столье. Такое никогда не забывается.

А причина отъезда была тако-
ва. Моя дочь окончила Астрахан-
ский медицинский институт, а сын 
- Азербайджанский политехниче-
ский институт. К тому времени они 
оба обзавелись семьями и обосно-
вались в Краснодарском крае. Кста-
ти, и у них семьи интернациональ-
ные. Мой зять - мусульманин и сно-
ха - мусульманка. Так вот, без детей 
стало трудно жить. Понимаете, мы 
как восточные люди чрезмерно при-
вязаны к детям. Все-таки хотелось 
на старости лет быть поближе к де-
тям, внукам... 

- Лазарь Петрович, что дал вам 
Сумгайыт?

- Сумгайыт из восемнадцатилет-
ного юноши сделал меня зрелым че-
ловеком, специалистом своего дела. 
Я и сам учился, и других учил. Я ра-
ботал под руководством таких из-
вестных во всем Союзе специали-
стов, как Рафаэль Свердлов, Мехти 
Мехтиев, Элиш Мустафаев, Замин Гу-
сейнов, Фикрет Садыгов. Я трудил-
ся бок о бок с такими великолепны-
ми специалистами, как Азиз Набиев, 
Хаялат Гасанов, Самир Манафов, Бу-
ньяд Аллахвердиев, Эльшад Рагимов, 
Табрик Гулиев, Фирудин Мустафаев, 
и многими другими. Я рад, что мно-
гие из тех специалистов, кто учился 
у меня, сегодня занимают ответствен-
ные посты и в Азербайджане, и за его 
пределами. Вы знаете, у нас был уди-
вительный коллектив. В случае непо-
ладок, аварий на производстве ни-
кого не надо было просить остать-
ся после окончания смены. Все, от 
рабочего до главных специалистов, 
до устранения аварии оставались на 
своих местах.

Или вот другой случай. В 1982 
году мы запустили производство хло-
ра и каустической соды ртутным ме-
тодом. Когда пригласили из Москвы 
проектировщиков ГосНИИ «Хлор-
проект» и указали им на недоработ-
ки, главный инженер института чест-
но признался: «Мы даже не думали, 
что вы сможете запустить производ-
ство...» Вот так мы работали...

- Вы были в гуще известных 
сумгайытских событий 1988 года. 
Каково ваше мнение о тех траги-
ческих днях?

- Как мне известно, на следую-
щий день после их начала телевиде-
ние ФРГ демонстрировало репортаж 
с места событий. Один только этот 
факт подтверждает версию о том, что 

сумгайытские события были спрово-
цированы извне и сами армяне были 
их непосредственными организато-
рами. Оказывается, националисти-
ческая организация «Крунк» имела 
мощную подпольную сеть в Сумгай-
ыте. В частности, в ПО «Химпром», 
в котором работали 360 армян. Под-
польную ячейку возглавляли Л.Абра-
мян, начальник цеха №12, и Е.Гевор-
кян, руководитель расчетной части 
бухгалтерии объединения. Между 
прочим, армяне в Азербайджане жили 
лучше всех в то время. И в руковод-

стве, и в министерствах их было более 
чем достаточно. Кроме того, объекты 
торговли и быта в основном контро-
лировали армяне. Но им этого каза-
лось мало. Потому и к сумгайытским 
событиям они готовились тщатель-
но. Накануне состоятельные армяне, 
которые регулярно вносили взносы 
в «Крунк», сняли со своих счетов все 
сбережения. А во время самих собы-
тий первыми пострадали те армян-
ские семьи, которые отказывались 
платить взносы. 

Сейчас многие говорят о жестоко-
сти сумгайытцев по отношению к ар-
мянам. При этом умалчивают о том, 
что этим событиям предшествова-
ло жестокое изгнание азербайджан-
цев с территории Армении, где они 
испокон веков проживали. Их реза-
ли, сжигали живыми на кострах. Не 
щадили даже детей, стариков, бере-
менных женщин. А те, кто остался 
в живых, вынуждены были в дека-
бре 1987-го и январе 1988 года пеш-
ком, по горным тропам добираться 
до Азербайджана. Почему-то умалчи-
вают о том, как сумгайытцы во вре-
мя печально известных февральских 
событий укрывали этих армян у себя 
дома, кормили, поили, спасали им 
жизни. Именно благодаря этому уда-
лось предотвратить более масштаб-
ную трагедию. К каждой армянской 
семье были прикреплены ответствен-
ные лица, отвечающие за их безо-
пасность. Кстати, по моим данным, 
и сейчас в Азербайджане проживают 
около 30 тыс. лиц армянской нацио-
нальности, тогда как в Армении нет 
ни одного азербайджанца...

- Лазарь Петрович, помню, в то 
время вы ездили в Иреван. Какова 
была цель вашей поездки?

- Вскоре после февральских со-
бытий - в городе полностью ликви-
дировали их последствия. Власти 
произвели капитальный ремонт тех 
квартир армян, которые подверглись 
погрому, обставили их новой мебе-
лью. Руководство республики по со-
гласованию с ЦК КПСС приняло по-
пытку вернуть в свои квартиры ар-
мян, уехавших в Армению. С этой 
целью правительственная комиссия 

во главе с заместителем председателя  
Совмина республики М.Мамедовым, 
в состав которой вошел и я, выеха-
ла в Иреван. Однако разговора у нас 
не получилось. Вместо тех, с кем мы 
должны были встретиться, нас ата-
ковали около двадцати агрессивно 
настроенных людей. Звучали угро-
зы в наш адрес. И тут один высокий 
парень вышел и остановил толпу сле-
дующими словами: 

- Не надо! Мы не такие дикие зве-
ри, как они. Все должны знать: мы 
- народ  цивилизованный, высокой 

культуры! Все вопросы решим пу-
тем дипломатии.

Тут я не выдержал, вышел на бал-
кон пансионата, где мы расположи-
лись, покурить. Ко мне подошел мо-
лодой парень и, видимо, приняв меня 
за своего, произнес: 

- Вот так им и надо. Завтра весь 
мир будет знать, кто есть кто.

Я удивленно посмотрел на него.
- Как?
- Очень просто, - ответил он. - 

Разве ты не видел видеокамеру?!
Я был ошарашен...
И на следующий день нам не дали 

возможности увидеться с армянами 
Сумгайыта, хотя, пригласив нас в ка-
бинет директора пансионата, обе-
щали организовать встречу. Пока 
ждали, к нам подошли двое. Один 
из них работал водителем в Сумгай-
ыте, знал моего брата. Естественно, 
и меня. Пригласили поговорить. Меня 
отвели в какое-то небольшое поме-
щение и сразу же предложили уехать 
обратно. Выслушать меня не захоте-
ли. В этот момент я услышал разго-
вор людей, проходивших мимо ком-
наты. Шел он на армянском языке. 
Кто-то говорил, что участникам на-
шей группы нужно что-нибудь под-
сыпать в кофе. Знакомый брата нас-
тороженно посмотрел на меня. Он 
знал, что я в совершенстве владею ар-
мянским языком. Я поспешил к ре-
бятам. Несмотря на попытки меня 
удержать, мне удалось прорваться 
сквозь шумную толпу. Наши спо-
койно сидели и все еще верили, что 
встреча состоится.

Я взволнованно сказал:
- Хватит, ребята! Быстро вста-

вайте, уходим!
M.Мамедов спокойно спросил:
- О чем ты, то есть как уходим? 

- и хотел было сделать глоток кофе.
Я рукой остановил его и повторил:
- Уходим и все! Нам тут делать 

нечего!
Поняв и оценив ситуацию по моей 

интонации, члены комиссии без про-
медления последовали за мной. Мы 
вышли из пансионата через запас-
ной выход и добрались до гостини-
цы. Оттуда благодаря усилиям ди-

ректора Сумгайытского суперфос-
фатного завода, ныне покойного 
Нерчи Агаева, на служебном авто-
мобиле председателя объединения 
«Химсельхоз» Армении нас доста-
вили в Азербайджан...

- Лазарь Петрович, какой самый 
незабываемый день в вашей жизни?

- Это тот день, когда мы впервые 
в Сумгайыте получили жидкий суль-
фонол. Вы только представьте, вся 
страна ждала этого дня. Когда я рано 
утром пришел на работу и услышал, 
что на производстве выпущено 200 
тонн этого драгоценного продукта, 
моей радости не было предела... 

- Скучаете по Сумгайыту?
- Не то слово! Я истосковался... 

В Сумгайыте я прожил трудную, но 
счастливую жизнь. Говорю труд-
ную, имея в виду, что провел боль-
шую часть своей жизни на работе. 
Теперь, когда прохожу химиотера-
пию, в шутку говорю врачам, что моя 
кровь и без того пропитана химией 
и от их химии толку мало... Я всегда 
поддерживаю связь с Азербайджа-
ном, с Сумгайытом. Постоянно сле-
жу за происходящими там событи-
ями. С радостью встретил освобо-
ждение Карабаха. Чувство гордости 
вызвала у меня убедительная победа 
Ильхама Алиева на недавних выбо-
рах Президента Азербайджана. Сер-
дечно поздравляю с этим весь азер-
байджанский народ! Я считаю себя 
сыном этой страны, этого народа! 
Сыном Сумгайыта! Я в долгу перед 
этим народом, этим городом!

Завершая это интервью, мне хоте-
лось бы привести теплые слова быв-
шего коллеги Л.Авластимова, ныне 
председателя Сумгайытского город-
ского Совета аксакалов, в свое время 
возглавлявшего Сумгайытское ПО 
«Химпром» Табрика Гулиева, сказан-
ные им в адрес Лазаря Петровича:

«После окончания Азербайджан-
ского института нефти и химии в 1970 
году  меня направили на Сумгайыт-
ский химический завод. Я начал ра-
ботать лаборантом центральной за-
водской лаборатории. Мой рабочий 
участок обслуживал производство 
хлора. В первый же мой трудовой день 
на заводе произошел взрыв водород-
ных охладителей. Я растерялся. В это 
время какой-то человек схватил меня 
за руку и вывел наружу, сказав:

- Почему ты подвергаешь себя 
опасности?!

Позже я узнал, что этот был Ла-
зарь Авластимов - начальник произ-
водства. После этого случая мы ча-
сто встречались с ним. Я смотрел на 
него как на своего учителя. Когда Ла-
зарь Петрович был назначен глав-
ным инженером производственно-
го объединения «Химпром», я уже 
работал начальником центральной 
химической лаборатории предпри-
ятия. У нас были искренние отно-
шения, и эта искренность сохраня-
ется и поныне. 

С такой же сердечностью поделил-
ся воспоминаниями о Л.Авластимове 
и Фирудин Мустафаев, советник ге-
нерального директора Акционерно-
го общества «Азерикимья», бывший 
директор Сумгайытского ПО «Хим-
пром»: «Я помню Лазаря Петровича 
как замечательного и искреннего че-
ловека. И когда я работал начальни-
ком производства хлора и каустиче-
ской соды диафрагменным методом, 
а позже директором производствен-
ного объединения «Химпром», я всег-
да ощущал его поддержку, чувство-
вал исходившие от него доверие и не-
поддельную искренность. Он один 
из больших друзей Азербайджана. 
Да хранит его Аллах!»

Сулейман ГУСЕЙНОВ,
член Союза писателей 

Азербайджана

Дань глубокого  
уважения

Коллектив AZAL  
почтил светлую память 

жертв Ходжалы

Коллектив национального авиа-
перевозчика Азербайджана AZAL 
посетил памятник, установлен-
ный в Хатаинском районе Баку 
в память о жертвах Ходжалин-
ского геноцида, сообщили БР 
в пресс-службе ЗАО Azerbaijan 
Airlines.

В этом году отмечается 32-я го-
довщина трагедии.

Сотрудники авиакомпании возло-
жили цветы к памятнику Ana harayı 
(«Крик матери») и с глубоким ува-
жением почтили память жертв ге-
ноцида.

В результате геноцида, учинен-
ного армянскими вооруженными 
силами в ночь с 25-го на 26 февраля 
1992 года, были убиты 613 жителей 
Ходжалы, в том числе 63 ребенка, 106 
женщин и 70 стариков. Полностью 
уничтожены 8 семей, 25 детей поте-
ряли обоих родителей, 130 - одно-
го. 487 человек получили ранения от 
вражеских пуль. 1275 человек были 
взяты в заложники, о судьбе 150 че-
ловек до сих пор ничего не известно.

Я - сын Сумгайыта!
Лазарь Авластимов: Также считаю себя сыном этой страны, этого народа! 

Сейчас многие говорят о жестокости сумгай-
ытцев по отношению к армянам. При этом 
умалчивают о том, что этим событиям 
предшествовало жестокое изгнание азер-
байджанцев с территории Армении, где они 
испокон веков проживали

Президент Фонда тюркской культуры и на-
следия Актоты Раимкулова в рамках по-
ездки в Казахстан встретилась с мини-
стром культуры и информации этой стра-
ны Аидой Балаевой, сообщили в фонде.

На встрече были подчеркнуты существую-
щие связи сотрудничества между фондом и стра-
ной - учредителем организации - Казахстаном. 

Стороны обсудили направления деятельности 
фонда в текущем и следующем году в области 
защиты и популяризации богатого культур-
ного наследия Казахстана.

В ходе беседы также состоялся обмен мне-
ниями по вопросам реализации Конвенции об 
охране тюркского культурного наследия, воз-
ложенной на фонд в рамках стратегической 
программы «Видение тюркского мира-2040». 

На встрече было рассказано о создании Совета 
фонда, а также о подготовительной работе, про-
веденной к заседанию Совета с участием мини-
стров культуры стран - членов организации.

Министр культуры и информации Казах-
стана Аида Балаева, подчеркнув значимость 
для тюркского мира конвенции, подготовлен-
ной фондом, выразила уверенность в оказа-
нии необходимой поддержки сотрудничеству 

в этой области. Она также высоко оценила уси-
лия организации по созданию Совета фонда 
и подтвердила свое участие в заседании Сове-
та, проведение которого планируется в марте 
текущего года.

Встреча продолжилась обсуждением пер-
спектив сотрудничества между фондом и Ка-
захстаном и вопросов, представляющих вза-
имный интерес.

Тюркская солидарность
Обсуждены перспективы сотрудничества между Фондом тюркской культуры и наследия и Казахстаном

Модернизация: 
новые медиа 

и сетевая  
социальность 

Роида Рзаева выступила 
в Кембриджском  

университете

Заведующая отделом Институ-
та востоковедения имени ака-
демика Зии Буниятова НАНА, 
доктор философских наук, про-
фессор Роида Рзаева приняла 
участие в междисциплинарной 
конференции «Реконструиро-
ванный модернизм», прошедшей 
в Кембриджском университе-
те Великобритании, сообщили 
в Институте востоковедения.

Цель междисциплинарной кон-
ференции - собрать вместе иссле-
дователей, работающих над тема-
ми, связанными с модернизмом 
или современными культурными 
явлениями, которые наблюдаются 
в таких сферах, как литературове-
дение, психология, философия, ме-
диаведение, искусствоведение, ар-
хитектура и др., а также ответить на 
ряд вопросов в этом направлении.

Азербайджанский ученый вы-
ступила с докладом «Модерни-
зация: новые медиа и сетевая со-
циальность». Профессор в своем 
докладе отмечает, что инноваци-
онная модернизация требует си-
стемного перехода к новому типу 
общества. Сегодня средства массо-
вой коммуникации как непосред-
ственные носители и распростра-
нители знаний и другой социаль-
но значимой информации играют 
важную роль в трансформации го-
сударственно-политической, социо-
культурной и других сфер, соответ-
ственно, модернизации общества.

В докладе также говорится о том, 
что в современную эпоху процессы, 
события, явления, факты оценива-
ются в медиаизмерении. В этом кон-
тексте Роида Рзаева отметила, что 
изменившаяся роль масс-медиа в об-
ществе вследствие информационной 
революции меняет международную 
среду, конструируя новые смыслы. 

Доклад ученого был встречен 
с интересом.
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